

desactivar la guerra de pobres contra pobres

Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos

Desde hace más de un década la degradación humana se aceleró. La pobreza se fue acentuando y aparecen los primeros síntomas de la exclusión; aquel desocupado, sin muchas posibilidades de conseguir un empleo. Hoy los jóvenes no consiguen un empleo que le asegure su perspectiva de vida. Entra en un estado de desasociado, frustración y desesperanza. Los adultos se encuentran en el tobogán del desempleo; y los mayores de 55 años se encuentran en una situación crítica. Ni hablemos de los jubilados.

La desocupación y la exclusión crecen, acentuando la pobreza de millones de argentinos; aún en épocas del crecimiento del producto bruto, como fue en la principios de los 90 y se tenía el ingreso per capita más alto de América Latina "Estábamos en el primer mundo". En la "fiesta" de las privatizaciones, de la apertura económica, del consumo. Esta "gran farra", se daba a costa de un proceso de empobrecimiento, que lleva a gran parte de nuestro pueblo a la degradación humana. En el ajuste constante, los personajes del proceso que participaron en las políticas represivas, encontraron una nueva modalidad de "botín de guerra": el tráfico de armas, de drogas, contrabando de todo tipo, utilizando el método de zonas liberadas, para llevar a cabo este propósito. En este marco se dan enfrentamientos y conductas mafiosas. Utilizan a los jóvenes como carne de cañón estimulando, además, el enfrentamiento entre ellos.

La contención humana se dificulta, porque el "resto" que les quedaba a las generaciones de mayores, se ven resquebrajadas con la nueva situación, a la que se suma el arrastre psicofísico que originó el terrorismo de estado. Las nuevas generaciones, entran en una zona de riesgo; como consecuencia que no pueden contenerlos, ni sus padres, abuelos, tíos, familiares, vecinos, instituciones sociales de todo tipo; a la que se le suma un estado ausente primero y luego exterminador. Así su horizonte es crítico.

Un pueblo amenazado por este proceso, que a su vez cruza toda la sociedad. El genocidio socio económico afecta todos los niveles de la vida nacional, dañando seriamente su vida.

Asimismo, la creciente tendencia de los sectores dominantes al cercamiento y el encierro en barrios exclusivos, indica una

nueva forma de violencia autojustificada y generada desde los mismos centros que dicen estar desprotegidos. Así, tanto los sectores medios empobrecidos como las clases marginadas de la sociedad no sólo son expulsados de los beneficios de la fiesta de la hiperacumulación y concentración, sino que se los hace responsables de la inseguridad, convirtiendo el proceso de violencia vertical en violencia horizontal, transformando la vida en mera supervivencia antes que vida plena. Los proyectos de autoprotección de la clase dominante es sólo la fachada que encubre un nuevo modelo de sociedad exclusiva que se manifiesta en forma simbólica a través de las rejas, los cercos y las barreras que separan a los pocos enriquecidos de los muchos excluidos y construyen en amenaza potencial para esas clases y entre sí. La política de exterminio tiene esa raíz en la lógica de los responsables de la situación en que nos encontramos.

El enfrentamiento de pobres contra pobres se desarrolla estimulado, por cierto, desde el poder de la clase dominante, y se acentúa a principios de la década pasada; la solidaridad se desvaloriza, aunque en realidad se desvaloriza la vida misma. Este enfrentamiento no discrimina ni a la madre, al padre, el amigo, al vecino... La "comercialización" de las drogas, armas, contrabando, "el afano", no tiene límites; estimulado por cierto desde el poder, bajo la consigna. "hay que degradar y aniquilar a los desechos del sistema".

Los muertos por semanas se van sumando y acrecentando en nuestra nación, principalmente en los barrios. Los muertos que a diario se producen, no son reflejados en su cabal magnitud en los medios masivos de comunicación, como una suerte de encubrimiento para tapan la real magnitud del problema. Ya en el '98 se contabilizaban, estimativamente, 2 por semana, por barrios y dada la cantidad de 1000 barrios, como mínimo, la cifra ascendía en el orden de los 120.000 anuales. Esta cifra semanal por barrios es corregida por quienes en los mismos habitan,

afirmando cifras superiores.

Esto ocurre en reiteradas ocasiones. A su vez implica que dicha cifra tiene un viso estimativo que corresponde con la realidad. A su vez otro elemento indicativo es dado, indirectamente, por el último censo nacional cuya cifra resultó ser mucho menor que lo esperado a las proyecciones estimadas.

Se le suma a esto, los niños que mueren prematuramente, el gatillo fácil, las muertes por enfermedades de la pobreza, el daño a la cualidad de vida; esto implica que el costo social de este sistema es desvastador, mayor en grado superlativo que al costo de una lucha por liberarse de este yugo opresor.

En el seguimiento que se le ha dado a esto desde el '97, por quienes se estuvieron ocupando de este problema, resulta lo siguiente:

Después de evaluar y repasar lo analizado en los últimos años, surge lo siguiente en relación a las causas que inciden sobre este punto:

1. Agentes externos. Se señala el "comercio" de alcohol, armas, droga y contrabando que agravan y modifican las conductas de épocas pasadas.

2. Fascinación por las armas. Termina el primario, no tiene trabajo, pesa en la familia, lo sacan del núcleo familiar y el "fierro" le da confianza, es un "salto de conciencia". Pasa al poder del arma, jefe de la banda.

3. Anomia. La entrada de la "merca", armas... cambia los valores. Trastocamiento de las normas existentes por otras que llevan a la destrucción y a la autodestrucción.

4. Rol Estatal. Tira hacia el encierro, la política del gueto. Provocar la lucha entre ellos, que puede ser por cuestiones generacionales, de territorio, de nacionalidad... Sobre esta base "dividir para reinar" impulsan que se maten entre ellos. La policía cumple el doble papel, primero el gueto, que no salgan de la villa. Como un comisario dijo "yo entro a buscar los cuerpos" y además genera los rumores para que peleen entre ellos."